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El todo por 
el todo

Destino Cayo 
Cruz

Uno, dos 
tres... volar

Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Foto: Leandro Pérez Pérez

Con la vacunación, la provincia de Ca-
magüey avanza hacia números que ga-
rantizan una protección elevada de sus 
habitantes. 

La doctora Sonia María González Vega, 
jefa de atención primaria de la dirección 
provincial de Salud, explicó que la pri-
mera dosis de Abdala a los grados ter-
minales de enseñanza preuniversitaria, 
técnico-profesional y de formación pe-
dagógica concluyó a más del 100 %, por-
que se incluyeron muchachos de esas 
edades que no están escolarizados, 
mientras en segunda dosis se acercan 
ya al 80 %. 

El segundo de los grupos, de 11 a 18 
años, que se inmuniza con Soberana 
anda por un 98 % en su primer pinchazo 
y se espera con las recuperaciones lle-
gar al 99 % del universo.

Sin embargo, el segmento de los más 
pequeños de dos a diez, también con 
Soberana, no marcha al mismo ritmo. 
La doctora insistió en la necesidad de 
vacunarlos, pues de no hacerlo, queda-
rían muy susceptibles. En esa situación 
se estiman casi 12 000 niños y, aunque 
esa cifra incluye enfermos, convalecien-

tes y contactos, se recaba la confi anza y 
participación de las familias por el mar-
cado interés de que reciban el esquema 
de vacunación. 

En los consultorios médicos de la fa-
milia y los policlínicos pueden obtener 
información acerca de la efi cacia del in-

munógeno y el proceso organizativo en 
cada lugar.

Respecto a la inmunización a los ma-
yores de 19 años, ya concluyó la primera 
dosis en los últimos siete municipios in-
corporados al proceso. Desde este jue-
ves inició también la vacunación para 

alérgicos al tiomersal, a los que les pon-
drán dos dosis de la china Sinopharm y 
una de Soberana Plus.

Según las cuentas, el 14 de noviembre 
toda la población camagüeyana mayor 
de dos años incluible tendrá las tres do-
sis de alguno de los fármacos. Los va-
cunatorios de los policlínicos permane-
cerán activados para quienes haya que 
recuperar. 

La doctora aclaró que los pacientes 
que tuvieron síntomas leves pero que 
nunca se confi rmaron mediante PCR 
recibirán el esquema completo, no así 
los confi rmados. A estos últimos, según 
publica la prensa nacional, les aplicarán 
una dosis de Soberana Plus transcurri-
dos dos meses o más de su alta médica. 
Para ello, el Centro para el Control Esta-
tal de Medicamentos, Equipos y Disposi-
tivos Médicos (CECMED), recién autorizó 
el uso en emergencias de dicho inmu-
nógeno cubano para ampliar su indica-
ción en la población convaleciente de 
COVID-19 mayor de 19 años de edad.

La especialista enfatizó en el lla-
mado a que mientras dure el esquema 
se extremen las medidas para evitar el 
contagio. 

En Abdalas y Soberanas, la luz
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APAGONES A LA ORDEN
En el transcurso de la semana hemos 

recibido por muchas vías opiniones 
acerca de los apagones que afectan el 
servicio eléctrico a la población. Con 
más o menos información se conoce 
del estado técnico de las unidades que 
presentan averías, algo que no calma 
el calor ni la preocupación por la con-
servación de los alimentos pero que 
resulta de necesario conocimiento. 
Sin embargo, hay notas que necesitan 
de análisis, evaluación y rectifi cación. 
Marisol Saavedra Rodriguez, vecina de 
Albaisa, comentó que allí siempre les 

tocan de noche y sugiere que alternar 
horarios no estaría de más, igual cri-
terio recibimos de Senado, en Minas; 
Vertientes y Jimaguayú. Otro tanto 
pasa en Guáimaro donde, según el 
lector Ángel Antonio Machado, apagan 
siempre la misma parte de la ciudad y 
hasta por diez horas, mientras en otras 
zonas nunca se va “la luz”.

SOLO DE LA CANASTA IMPOSIBLE
Desde Galbis nos llegó un SMS de 

Yamila Ayra Vega preocupada por la 
falta de abastecimiento de productos 
alimenticios y de aseo liberados tanto 
en la red de Comercio como en las 
cadenas de tiendas. Lo único seguro, 
dice, es lo que les llega por la canasta 
básica.

DEL AIRE NO SE VIVE
La UBPC Álvaro Barba Machado del 

poblado de Cascorro está en proceso 

de disolución. Roberto Villalobo, Ma-
nuel Basulto, Aliosber Machado, Rigo-
berto Almanza y Alexander Machado, 
algunos de sus 29 miembros, nos es-
criben ante la insostenible situación 
que este trámite legal trajo consigo: 
no cobran hace seis meses. Llegan a 
nosotros después de transitar por el 
sindicato municipal, el gobierno terri-
torial y su intendente y todavía no ven 
en claro más que las justifi caciones de 
que dependen de la fi rma de la reso-
lución que haga efectivo el proceso. 
Tanto ellos como nosotros nos pre-
guntamos ¿dónde están sus derechos 
como trabajadores?

SIN CARRO A PRESIÓN 
Hace unos meses publicamos en 

nuestra sección Actualidades una 
preocupante tupición en las calles San 
Ramón y Perro, en la ciudad de Cama-
güey. En estos momentos, por más de 

20 días, las aguas negras llegan hasta 
Honda. Así nos hizo saber Yudisleidy 
Felipe Alamar, quien refi ere que han 
ido a poner parches al asunto pero 
nada defi nitivo pues con el carro a 
presión no han podido llegar.

DOS EN UNA LA CUENTA NO DA
Vecinos de la bodega La Casa Verde 

nos remiten su preocupación pues du-
rante el proceso de reparación de la 
ofi coda ubicada en Hermanos Agüero 
y San Antonio los usuarios de la “La 
Antigua” fueron trasladados para 
aquella pues la suya funcionaria como 
Ofi coda. Y todo fuera un cuento de ro-
sas si ambas unidades no tuvieran una 
alta cifra de núcleos, razón que hace 
difícil la compra de los víveres, sobre 
todo en tiempos de distanciamiento 
social requerido, además de que una 
mejor organización de los servicios 
podría facilitar el proceso.

Hace unas jornadas, Camagüey se sumó a la 
iniciativa impulsada por la máxima auto-
ridad del país de dialogar con los jóvenes 

universitarios. Quizás para quienes no participa-
ron, pudiera sonar a titular de una reunión más, 
de esas que se pierden entre la burocracia para 
la resolución de un planteamiento y la “muela”. 
Sin embargo, los que asistieron pueden referir 
que más que tres horas de intercambio, fue un 
torrente de ideas edifi cadoras. 

En esa valiosa construcción colectiva, muchas 
frases y planteamientos hicieron eco en la con-
ciencia hasta moverla a la refl exión. Uno de los 
asistentes al encuentro dijo: “A Cuba hay que po-
nerle corazón…”, e instantáneamente agregó: “…y 
cerebro”.

El enriquecedor ejercicio de escuchar y con-
versar sin barreras con los jóvenes necesita una 
mirada sistemática en el territorio camagüeyano. 
Desde el momento en que un cuadro, un líder, un 
funcionario (a cualquier instancia), decide asistir 
con un grupo de estudiantes, de obreros, o de 
artistas a un encuentro común, ya están, todos, 
aportando.

Una asistencia más, casi sin notarlo, signifi ca 
ponerle corazón a Cuba. ¡Ah!, pero cuando a esta 
se le suma un planteamiento atinado, una crítica 
constructiva, acompañados de una propuesta o 
solución se le está dedicando a Cuba, además, 
cerebro, pensamiento, actitud. 

Al referido encuentro asistieron estudiantes 
y profesores que se entregan en tareas de im-
pacto en la sociedad, algunos de ellos líderes 
de la Federación Estudiantil Universitaria o del 
Movimiento Juvenil Martiano, pero sigue siendo 
necesario ese ejercicio en la base, con otros que 
también tienen mucho que aportar, que se mul-
tiplique exponencialmente hasta llegar al más 
tímido o al indiferente.

Despojarnos de consignas vacías y alicientes 
trillados es imprescindible. Por supuesto, no to-
das las voces poseen un timbre igual y hay di-
versidad de opiniones, que se suscitan lo mismo 

en una cola, el vacunatorio o una plenaria. Mas, 
sobre la base de nuestros puntos comunes, esos 
muchos que no negociamos, construimos.

A nosotros no nos resultan ajenas las proble-
máticas que vivimos hoy, variadas y complejas. 
Por eso parte fundamental en la construcción 
del consenso colectivo está en escucharnos, 
propósito fundamental de estos encuentros, 
donde cuando se plantea una inquietud desde el 
respeto, no se está atacando a la persona, cua-
dro, funcionario o delegado, sino arremetiendo 
contra un problema. Nuestras preocupaciones y 
proyectos se corresponden con la sociedad en la 
que nos formamos, y los espacios para discutir 
los problemas tienen que seguir teniendo a los 
jóvenes como actores fundamentales.

La juventud es creativa por excelencia, mira a 
su alrededor desde un lente optimista. La pan-
demia, que tanto nos ha “robado” trastocó las 
rutinas y las formas, pero no el empeño. Por eso 
las nuevas generaciones han sido protagonistas 
por derecho propio de las principales tareas en 
el enfrentamiento a la COVID-19, sin descuidar 
los estudios.

A los jóvenes no solo deben escucharlos los 
mayores, sino sus contemporáneos. Esa es la 
única manera de desmontar los discursos de 
odios que atacan, sobre todo en las redes socia-
les en Internet, un proyecto social perfectible y 
que históricamente hemos criticado y perfeccio-
nado nosotros; un país que levantamos desde el 
accionar no tras una pantalla.

“Los hombres van en dos bandos: los que 
aman y fundan, y los que odian y deshacen”, 
nos enseña el legado martiano. Sin ánimos de 
esquematizar, la sociedad necesita que nuestros 
muchachos amen la realidad para vivirla y fun-
den desde el diálogo, su construcción. Así sí se 
le pone corazón (y cerebro) a Camagüey, a Cuba.

A Cuba,
¡Corazón y 

cerebro!
Por Laura Marian 
Bacallao Padrón 
(Estudiante de 
Periodismo)
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Los vecinos de 3ra Avenida entre 2 y 4  (antigua General Manuel Suárez) en 
Garrido lograron hace poco más de cinco meses que les autorizaran cerrar 
la calle, pero no han conseguido que les arreglen el “cráter” que impide el 
paso por esa vía.

El lector Manuel Quintana Barreras, residente en calle Palmira No. 10 A 
entre Carretera de Santa Cruz y Domingo Puentes nos alertó acerca de 
este salidero de aguas albañales del Hospital Pediátrico, que afectan al 
vecindario.
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Por Enrique Atiénzar Rivero
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Aunque su explotación recién se iniciaba 
cuando la COVID-19 detuvo las operaciones 
turísticas en Cuba, Cayo Cruz ya es un desti-

no seguro y en crecimiento. Según han anunciado 
directivos de ese sector, tres hoteles, con un total 
de 727 habitaciones, recibirán visitantes durante la 
temporada alta, a partir de noviembre, con mar-
cado interés por mercados como Rusia y Canadá.

El desarrollo de esa rama estratégica para la 
economía del país en el norte camagüeyano fue 
uno de los horizontes planeados a mano por Fi-
del en esta provincia que él consideró en marzo 
de 1987 como “un modelo de la construcción del 
socialismo”.
LA PRIMERA PIEDRA: LA VOLUNTAD

La fecha del 21 de septiembre de 1989 es inolvi-
dable. Desde La Habana, Lázaro Vázquez García, en-
tonces primer secretario del Partido en la provincia, 
recibió en horas de la tarde una llamada: El Coman-
dante estará mañana temprano en Cayo Cruz.

A las diez antes meridiano el helicóptero donde 
viajaba se divisó en el cielo, mientras la máxima 
autoridad política en el territorio subió al caba-
llete del ranchón de la casa de Suncia y Manolo, 
únicos habitantes del lugar, para corroborar que 
en dirección al oeste, en Punta Cocina, descendían 
los tripulantes de las dos naves aéreas.

La genialidad de Fidel y su acostumbrado mé-
todo de tocar las cosas con las manos, lo llevó a 
examinar personalmente las características insu-
perables de aquel paraje. Dedicó dos horas a com-
probar la calidad de las playas del virgen escena-
rio marino y hasta nadó en sus aguas.

Durante el regreso para tomar los helicópteros, 
Manuel Chaos Piedra, en aquel momento miembro 
del Buró Provincial del Partido, comentó a Fidel 
la presencia al sur de Cayo Cruz de los técnicos 
de Planifi cación Física, los geógrafos Luis Ramos y 
Luis Casas, y el arquitecto Leonel Carralero, estos 
dos últimos ya fallecidos.

En su libro por publicar en edición impresa Ca-
magüeyano por complicidad histórica, Chaos Pie-
dra recuerda que Fidel intercambió criterios con 
estos especialistas durante unas dos horas y cons-
tató su profesionalidad. 

Orientó las acciones inmediatas a ejecutar, con 
especial énfasis en el ecosistema costero, consi-
derar a Esmeralda como lugar de residencia de los 
trabajadores del turismo de Cayo Cruz y Romano y 
construir en este último albergues y otras instala-
ciones de apoyo.

De su mente no apartó lo útil de preservar el Alto 
del Ají, única elevación existente en el entorno con 
valores paisajísticos.

Incansable, durante la tarde y noche del 22 no 
dejó de trabajar en Tayabito, donde se había insta-
lado, en la evaluación del futuro desarrollo de la Re-
gión Turística Norte de Camagüey, los medios a em-
plear, el combustible necesario… El 23 de septiembre 
dedicó la jornada a visitar Cayo Guajaba y Sabinal.

Con visión estratégica, señaló la necesidad de 
construir un pedraplén que uniera Playa Jigüey, 
Romano y Cayo Cruz, a lo largo de 43 kilómetros 
en línea recta, misión que asumiera el contingente 
Camilo Cienfuegos, dirigido por el ingeniero Ber-

nardo Nieves. Dos semanas antes de esa visita, 
el Líder Histórico de la Revolución asignó los re-
cursos en máquinas y equipos para lanzar las 
primeras piedras al mar, y ante el empuje de los 
constructores, el 28 de junio de 1990 puso a dispo-
sición nuevos medios.
UNA VISIÓN ACTUALIZADA DE LAS INVERSIONES

Como presidenta de la Asamblea Provincial del 
Poder Popular, Isabel González Cárdenas realizó 
no pocos recorridos por Cayo Cruz para evaluar la 
marcha del proceso inversionista, muchas veces 
en compañía de autoridades nacionales, luego de 
reiniciadas las acciones de aquel proyecto de Fi-
del, hoy en franco crecimiento.

Ahora, desde la responsabilidad de represen-
tante del Gobierno en Camagüey para el desa-
rrollo de las inversiones en esa región, consi-
derada una de las mayores perspectivas para 
el desarrollo del turismo en Cuba, explicó que 
entidades como Etecsa, Recursos Hidráulicos, la 
Empresa Eléctrica terminaron todas sus inver-
siones garantizando los servicios de telefonía, 
agua y electricidad hasta en los más recóndi-
tos lugares. Continúan con los nuevos proyec-
tos. Trabajan en la dirección de Copextel, el área 
socioadministrativa de Comunales e iniciarán la 
panadería y el consultorio, entre otros muchos 
objetos de obra.

En septiembre de 2017, el huracán Irma causó 
severos daños en la costa norte de la provincia, 
e impactó, entre otros sitios, en el pedraplén 
Jigüey-Cayo Cruz. Ahora, casi todos los puentes 
están terminados y restan solo 12 kilómetros 
por asfaltar en la vía. Ante la pregunta acerca 
de la visión de Fidel de que las inversiones no 
afectaran el entorno, González Cárdenas dijo 
que el Citma aplica constantemente las medi-
das para evitar afectaciones al medio ambiente.

En ejecución se hallan varias estructuras 
hoteleras como las ya en explotación, el Va-
lentín Cayo Cruz, con 546 habitaciones, el más 
grande hasta el momento y con una afluencia 
estable antes de la COVID-19, y La Marina Plaza 
& Spa, con 60, distinguida por sus opciones 
extrahoteleras.

Actualmente los turistas que llegan a Cayo Cruz 
viajan hasta el aeropuerto de Cayo Coco, mas en 
un futuro lo harán por el Ignacio Agramonte, de 
Camagüey. A su paso, avistarán el batey Jaronú, 
Monumento Nacional que cumplirá cien años 
el 26 de diciembre venidero, y el central azuca-
rero Brasil, donde se une lo patrimonial con lo 
moderno.

Por azar de la vida, a 8,3 kilómetros de Cayo Cruz, 
punto más exterior de la costa cubana, se loca-
liza Cayo Confi tes, con una superfi cie de 0,25 kiló-
metros cuadrados, lugar donde Fidel permaneció 
varias semanas como integrante de la expedición 
que llevaba el nombre del sitio y buscaba liberar 
República Dominicana de la dictadura de Leóni-
das Trujillo. Allí, el 13 de agosto de 1947 cumplió 
21 años. 

Y muy cerca de allí, mujeres y hombres de es-
tirpe fi delista cumplen su compromiso de no des-
cansar hasta hacer realidad los sueños que él co-
menzó a forjar hace 32 años cuando se gestaba el 
futuro desarrollo turístico.

Sueño crecido de Fidel 
en Cayo Cruz

Por Enrique Atiénzar Rivero

Altos y bajos en la generación térmica, por averías de 
unidades de centrales eléctricas en diferentes puntos 
del país, marcaron una semana compleja, y en la pro-

vincia el défi cit de energía obligó a retirar el servicio a nu-
merosos circuitos e incumplir la programación planifi cada 
por bloques y horarios.

La crisis mayor se produjo desde el sábado hasta el mar-
tes, por la baja disponibilidad del sistema electroenergético 
y la avería en la línea de 220 KV, que provocaron en el peor 
momento un défi cit de 85 MW.

Las oscilaciones (en los cables de alta tensión condujeron 
a una sobrecarga causante de la partidura de los conduc-
tores en la línea que enlaza a Nuevitas con Holguín en la 
madrugada del sábado. La grave avería fue reparada en 24 
horas por los trabajadores eléctricos y el apoyo de varios 
organismos.

Sin embargo, la inestabilidad continuó por las constantes 
roturas en varias termoeléctricas, todas con muchos años 
de explotación e imposibilitadas de cumplir los manteni-
mientos por la carencia de piezas y otros medios tecnológi-
cos, debido al bloqueo económico, comercial y fi nanciero de 
los Estados Unidos contra Cuba.

La “10 de Octubre”, de Nuevitas, con más de tres décadas 
en funcionamiento, también afronta la paralización de sus 
máquinas, se empeña de inmediato en su restauración y 
vuelve a sufrir averías, enfrentadas con el esfuerzo, a veces 
sobrehumano, de trabajadores del enclave y especialistas 
de la nuevitera unidad empresarial de base de la Empresa 
de Mantenimiento a Centrales Eléctricas.

El jueves último, por ejemplo, a media mañana, las tres 
unidades estaban sincronizadas al sistema según refi rió 
Eddy Pérez Castro, encargado por la dirección de la industria 
de ofrecer la información. Algunas no generaban la capa-
cidad diseñada, pero aportaban al país en su conjunto 257 
Megawatts. Sin embargo, alrededor de las siete de la noche 
se produjo una avería en el área de caldera de la Unidad 
Cinco, de 76 MW, que redujo las potencialidades.

Ante estas situaciones objetivas, la Empresa Eléctrica Ca-
magüey informó que la programación de apagones por blo-
ques solo puede cumplirse si la indicación del despacho na-
cional de carga no supera los 30 MW de afectación.

En cambio, el martes durante el día se afectaron 55 Me-
gawatts y en el horario pico de la noche, 65 MW, lo que se 
tradujo en la interrupción del servicio en los 118 circuitos 
apagables y otros cinco no considerados en esa categoría, 
con un tiempo promedio de siete horas y un máximo de 10 
en algunas áreas. El miércoles, a pesar de la entrada de la 
“Guiteras”, de Matanzas, siguió el défi cit.

La Empresa Eléctrica mencionó que dentro de los circuitos 
no apagables se encuentran los de las estaciones de bom-
beo que suministran agua a la ciudad de Camagüey, de los 
hospitales, del central Ignacio Agramonte, donde se enclava 
la planta de oxígeno, de Cupet y centros de aislamiento, con 
un mínimo de afectación.

Numerosas quejas de la población acerca de la imposibi-
lidad de planifi car las tareas domésticas dependientes de la 
electricidad y el perjuicio a las teleclases alertan de infor-
mar con la mayor prontitud posible las afectaciones y sus 
causas. Mas, no hay razones ocultas para la oscuridad que 
tanto nos irrita, la generación eléctrica en el país continúa 
impactada por razones económicas y palpables.

Continúa compleja la 
generación eléctrica
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Idelmis Díaz es maestra de la 
“José Luis Tasende” y odia las 
grabadoras casi tanto como 

quiere a sus estudiantes. Sin un 
aparato tecnológico cerca con-
versa, “es que me pongo ner-
viosa”, nos señala donde están 
sentados sus niños y asegura 
que a las 6:30 a.m. el pasado 
domingo ya había padres es-
perando que abriera la escuela 
devenida vacunatorio.

Maestra al fi n habla mien-
tras sigue con la mirada lo que 
pasa en el salón, nos dice que 
buscará a alguien que “hable 
bonito” y confi esa “aquí está 
todo el mundo muy emocio-
nado, ha sido mucho tiempo 
fuera del aula, se extraña”. Ella 
fue de los docentes que visitó 
a sus alumnos todos los meses 
hasta julio para chequear cómo 
les iba y para no dejarlos de to-
car, aunque fuera con los ojos, 
porque de ellos se nutre y es, 
después de tantísimos años, 
un alimento de vida en los dos 
sentidos.

Sobre las 8:30 a.m. Lilian Liz 
González Pérez de Agueda re-
cibió el mejor regalo de cum-
pleaños. “Ella está muy feliz”, 
comentó su mamá Aida Pérez 
de Agueda mientras la pequeña 
esperaba el tiempo de vigilan-
cia. “Nunca imaginamos que 
cumpliría los nueve años así. 
Este tiempo ha sido muy duro 
en especial para ellos que es-
tán acostumbrados a socializar, 
a ir a la escuela. Además de lo 
que hagamos en las casas para 
cuidarlos, esta vacuna será una 
protección muy importante 

para que pronto puedan volver 
a jugar con sus amigos”.

En la “Tasende” se han va-
cunado más de 1 000 niños de 
este y otros centros. La aten-
ción y la preparación de los lo-
cales corre a cargo del claustro. 
“Llegamos a las 6:30 a.m. todos 
los días y nos dan las 6:30 p.m., 
asegura Laddanys Carmenates 
Morell, su directora, prepara-
mos los salones de espera de 
los padres, el vacunatorio y las 
áreas de vigilancia de los niños. 
Hasta ahora todo ha funcio-
nado bien, tenemos organizada 
la entrada para pasar justo el 
número que nos permita no 
tener aglomeraciones en los lo-
cales y la seriedad del personal 
de la Salud que nos acompaña 
ha sido fundamental.

“La dinámica ya nos era fami-
liar porque ahora solo perfec-
cionamos lo que hicimos con 
los mayores de 19 que tam-
bién recibieron sus tres dosis 

de Abdala aquí. En este caso 
preparamos un cronograma y 
así les avisamos. Tenemos el 
control de los que han estado 
enfermos, de los que perma-
necen aislados o fuera de la 
provincia y de los que los pa-
dres no desean incluirlos en 
este momento, de esa manera 
conocemos del universo las 

cifras reales a vacunar ahora; 
registramos los que por algún 
padecimiento necesitan auto-
rización de sus médicos o los 
que están tomando antibióti-
cos, para recuperarlos luego. 
En cada área de vigilancia hay 
un televisor para que vean di-
bujos animados y también les 
damos charlas en ese tiempo 
de espera.

“Nuestro personal ha estado 
muy ligado al enfrentamiento a 
la pandemia pues sin desaten-
der la evolución de sus alum-
nos estuvieron en las áreas 
con restricción de movilidad, 
todavía hoy hay algunos en 
pesquisas y como voluntarios 
en centros de aislamiento; todo 
sin descuidar su preparación y 
donando sus vacaciones. En es-
tos momentos ya discuten con 
los jefes de ciclo y la subdirec-
tora la planeación de un curso 
que escalonadamente debe 
empezar en noviembre, por su-
puesto, con todas las medidas 
de bioseguridad establecidas”.

En el aula para la observación 
van de un lado a otro Lianna 
Cebrián Rodríguez, estudiante 
de tercer año de Medicina, y la 
Dra. Niurka Hernández Pérez. 

La primera lleva más de un 
año pesquisando. “Ya se puede 
decir que tengo dos lugares de 
residencia. Ha sido muy agota-
dor pero muy gratifi cante, una 
experiencia que nos acerca 
más a las personas, tengo un 
vínculo especial con ellas. 
Además, desde que empezó la 
vacunación apoyamos su fun-
cionamiento. Esta ha sido una 
experiencia para nuestro creci-
miento personal y profesional”.

“Yo estoy en un consultorio, 
comenta la doctora, en el esla-
bón fundamental de la detec-
ción y la vigilancia de los casos, 
un trabajo muy fuerte y a la 
vez reconfortante, porque allí 
conocemos mejor que nadie a 
nuestra población, sus padeci-
mientos y sus características. 
Lo más duro es la lejanía de 
nuestros seres queridos, tengo 
a mis padres ancianos que hace 
tiempo no veo, solo hablamos 
por teléfono, por más que cum-
pla el protocolo de seguridad el 
miedo a contagiarlos no se va, 
así que mejor distantes ahora y 
juntos después. Los fi nes de se-
mana vamos a los vacunatorios 
a apoyar en la vigilancia. Hoy 
resulta especial para mí porque 
se vacuna mi nieto, tengo tan-
tas ganas de poder abrazarlo. 
Verlo allí, sentadito, con su pri-
mera dosis de Soberana es una 
sensación indescriptible, esta 
vacuna signifi ca un rayito de 
esperanza”.

La vacuna que nos regresa al aula

Zona Roja, una enseñanza para voluntarios
Por María Antonia Pérez Mota (Estudiante de Periodismo). Foto: Cortesía de la entrevistada

La disposición de los jóvenes cama-
güeyanos está presente en todas las 
batallas contra la COVID-19. En las 

mañanas podemos encontrar a los uni-
versitarios en las calles pesquisando, 
en las Zonas Rojas y en hospitales. No 
importa la especialidad, con valentía 
y arrojo aportan su granito de arena 
en el enfrentamiento a la pandemia.

Yilena María López Hernández pensó 
estudiar Medicina para seguir el ca-
mino de sus amigas, pero el día del 
recorrido de los estudiantes de 12mo. 
grado por la Universidad de Ciencias 
Médicas Carlos J. Finlay, encontró su 
verdadera vocación. Hoy cursa el quinto 
año de Higiene y Epidemiología con la 
satisfacción de que eligió el camino 
correcto.

“La juventud a veces no comprende la 
importancia de formar profesionales en 
esta rama que contribuye a identifi car, 
evaluar y solucionar problemas higiéni-
cos-epidemiológicos en el país”.

Le gusta asumir retos y ayudar a los 
demás. Realiza las pesquisas en el re-
parto Julio Antonio Mella donde visita 
cada mañana a 162 personas del local 

21. Su labor la efectúa con amor y com-
promiso ganándose el respeto y que la 
llamen Yile como cariñosamente le di-
cen familiares y amigos.

“Al enterarme en el grupo de 
Whatsapp de la escuela que hacían 
falta voluntarios en la Zona Roja del 
hospital Amalia Simoni, no lo dudé ni 
un segundo”.

—¿Cuál fue la reacción de la familia?
—Se preocuparon mucho por el riesgo 

que yo podía correr, pero solo me pi-
dieron que me cuidara y que entrara 
dispuesta a ayudar en lo que fuera 
necesario por el bien de las personas 
ingresadas. 

—¿Qué labores realizaste dentro de la 
Zona Roja?

—En cada una de mis guardias, yo 
era la encargada de llenar las encues-
tas epidemiológicas, en el cuerpo de 
guardia del hospital. En ocasiones 
junto a otros de mis compañeros, 
les llevábamos los alimentos a los 
pacientes.  

Durante 14 días no vio a su familia, fue 
la primera vez que no estuvo presente 
en fechas importantes como el día de 
los padres. Yilena y sus familiares pa-
saron semanas difíciles pero están or-
gullosos del esfuerzo y ahínco con que 
efectuó cada tarea. 

—¿Qué te resultó complejo? 
—Vivimos días tristes porque en fe-

chas especiales faltó mi presencia en el 
hogar, lágrimas por extrañar a mi her-
manito y a mis seres queridos; pero lo 
más difícil fue ver personas sufriendo 
por la pandemia, luchando por sus vi-
das, familias sin consuelo, noches sin 
descanso, pero me fui con el deber 
cumplido.

—¿Algo bonito que te llevaste?
—Las personas con las cuales tra-

bajé, la recuperación de los pacientes. 
Una de las mayores alegrías fue que 
un profesor nuestro, José Mejías, que 
después de ayudar a muchas perso-
nas ingresó en mi primera guardia al 
estar positivo a la COVID-19, fue evo-
lucionando y salió de su gravedad.

En el enfrentamiento a la COVID- 19 
un trabajo no es más significativo que 
otro, y resulta importante que todos 
conozcan las labores realizadas por 
seres anónimos, muchos jóvenes. La 
juventud constituye la columna de 
la Revolución, con el corazón hacen 
Cuba.
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Por estos días los porta-
les de Nuevitas tienen un 
atuendo peculiar, varias 

cintas impiden el acceso. No 
todas las casas que así lucen 
están en aislamiento, algu-
nos lo usan como medida de 
protección para evitar que 
alguien pase y les deje el ne-
fasto virus. Entre lo que más 
preocupa hoy en el norteño 
territorio se halla la COVID-19, 
pues tras haber controlado la 
epidemia y estar varios días 
estables, ahora tienen una 
tasa de incidencia por enci-
ma de 1 200 que si bien no es 
de las peores de la provincia 
sí ocupa a cientos de nuevi-
teros.

Adelante fue hasta allá, ca-
minó sus calles, el hospital, 
uno de sus policlínicos y va-
cunatorios, para contarles de 
la batalla que llevan en ese 
territorio contra un virus que 
mata. 

Acumulan más de 1 900 
casos este año, a partir del 
mes de mayo hubo un in-
cremento significativo de 
los contagios que se logró 
controlar en apenas un mes, 
tanto es así que hasta hace 
poco más de 20 días los nú-
meros mostraban una me-
seta con un ligero descenso. 
Fue clave en ese control la 
disponibilidad de camas 
para ingresar a todos los 
positivos y el aislamiento 
de los contactos. Pero con 
el cambio de protocolo y 
los ingresos domiciliarios 
a confirmados y sospecho-
sos falló el control sobre el 
aislamiento y los focos de 
áreas como Camalote se ex-
tendieron hasta la cabecera 
municipal. 

Así lo reconoció la doctora 
Mirian Sotomayor Cedeño, di-
rectora municipal de Salud, 
quien añadió que una de las 
causas que impidieron el ade-
cuado control sobre contac-
tos, sospechosos y positivos 
fue el défi cit de personal mé-
dico, unos acogidos al cuidado 
de sus pequeños y otros por 
enfermedad. 

“Afortunadamente esa rea-
lidad ha ido cambiando y ya 
son pocos los consultorios 
que nos quedan sin médico. 
Estamos trabajando en incre-
mentar las capacidades para 
ingreso y aislamiento porque 
hay viviendas que no tienen 
condiciones y se nos dan mu-
chos contagios intradomici-
liarios. Los Micros y Zona In-
dustrial siguen siendo de los 
consejos populares que más 
casos aportan y hasta esos 
sitios estamos dirigiendo las 
acciones de prevención”.

Claves, reconoce la doc-
tora, resultan la pesquisa al 
100 % de la población, re-
ducir movimientos, salir de 
casa lo menos posible, el uso 
del nasobuco y el distancia-
miento físico. “Además, hay 
que cuidar a los niños, que 
son el grupo poblacional que 
nos queda sin el esquema de 
inmunización completo. Ya 
hace 15 días de la vacunación 
a los adultos mayores y gru-
pos de riesgo, sin dudas, una 
fortaleza”. 

Debe resaltarse que si bien 
en las industrias del territorio 
se han detectado casos, no 
ha habido que declarar even-
tos porque se ha actuado a 
tiempo.  

Los casi 40 positivos en in-
greso domiciliario constituyen 
el principal reto de la Salud 
nuevitera, aunque aspiran a 
tener todas las capacidades 
para trasladar a institucio-
nes al 100 % de sus confi r-
mados y sospechosos y así 
lograr mayor control sobre los 
enfermos. 

HOSPITAL ADENTRO
Con 130 camas disponibles 

el Hospital de Nuevitas asume 
la atención a positivos, sin 
descuidar los demás servicios 
vitales para la región norte de 
la provincia. Allí atienden a 
los niños mayores de 18 me-
ses que contraigan el nuevo 
coronavirus y las embaraza-
das positivas con menos de 33 
semanas. Fuera del hospital 
disponen de otras 67 camas en 
el tecnológico Mario Herrero 
Toscano y 18 en la escuela Ta-
nia la Guerrillera, destinadas 
fundamentalmente a infantes 
sospechosos.

Distingue el enfrentamiento 
a la epidemia allí, un servicio 
de Pediatría que les permite 
atender a los pequeños posi-
tivos, con pediatras que rotan 
cada 14 días en Zona Roja y 

además evalúan los sospe-
chosos que se encuentran en 
centros de aislamiento, este 
seguimiento ha evitado que 
pacientes en edad pediátrica 
del territorio hayan avanzado 
hacia estados graves.

La directora municipal de 
Salud aseguró que cuentan 
en el territorio con todos los 
medicamentos necesarios 
para tratar el padecimiento, 
incluyendo los que se usan 
ante las formas graves, los 
interferones para niños y 
adultos, y cuatro ventiladores 
nuevos en la terapia que re-
fuerzan las condiciones para 
la atención. 

Al doctor Alberto Manuel 
Padrón Alfonso, especialista 

de primer grado en Cirugía 
General y jefe de este servicio 
en la institución, le ha tocado 
asumir la dirección del cen-
tro completo. “Es un hospital 
general que no está diseñado 
para una enfermedad tan con-
tagiosa como la COVID-19. Al 
estar a 80 kilómetros de la ca-
pital provincial se hizo nece-
sario que atendiéramos nues-
tros positivos con el mismo 
personal. Prácticamente tene-
mos dos centros en uno, y sin 
detener muchos de los demás 
servicios. 

“Entre las difi cultades ahora 
mismo se encuentra la rotura 
del equipo de Rayos X, de 
años de explotación, pero ya 
nuestros técnicos están traba-
jando en restablecerlo. 

“Activamos dos cuerpos de 
guardia, uno de ellos especia-
lizados en IRAs y nuestros clí-
nicos tienen la responsabili-
dad de brindar el seguimiento 
a los pacientes postCOVID-19. 
Muchos que han rebasado 
la enfermedad, días des-
pués regresan al hospital con 
neumonía”.

Todo eso lo asumen con 
solo 70 médicos de los 113 
con que debe funcionar. Jó-
venes en su mayoría e in-
cluso estudiantes de Medi-
cina y Enfermería que han 
dado el sí y hoy se encuen-
tran en Zona Roja”.

Hasta el límite de las zonas 
roja y verde salieron Enrique 
Díaz González, alumno de 5to. 
año de Medicina, y su novia 
Daniela Hernández García, de 
4to. Allí con la debida separa-
ción y una cinta de por medio 
contaron a Adelante que se 
encuentran en sala con pa-
cientes positivos ayudando en 
la evaluación clínica y cola-
borando en la propuestas de 
planes terapéuticos a los con-
tagiados. No es la primera vez 
que lo hacen y tampoco son 
los únicos, el enfrentamiento 
a la COVID-19 en ese municipio 
no se puede reseñar si no se 
menciona el rol que han des-
empeñado los estudiantes, los 
que han encontrado allí una 
oportunidad única de apren-
der y a su vez ir venciendo 
asignaturas propias de la ca-
rrera, afi nes con las labores 
que están realizando.

LA ATENCIÓN PRIMARIA EN LA 
PRIMERA LÍNEA 

Con 466 casos en los últimos 
15 días, Tania Almiñán Vargas, 
directora del policlínico Fran-
cisco Peña Peña, califi ca de 
verdadera contingencia los 
altos niveles de contagios 
que existen en el área que 
atiende todo el centro his-
tórico y la Playa Santa Lucía. 
Con la idea de desconcentrar 
las consultas destinadas a 
las infecciones respiratorias, 
ellos tienen tres solo para 
IRAs incluida una en el edifi -
cio 12 plantas que trabaja de 
lunes a viernes. 

En la atención primaria re-
cae la responsabilidad de la 
vacunación que terminó a más 
del 96 % de la población nue-
vitera mayor de 19 años, que 
debe seguir subiendo pues re-
cuperan una cifra importante 
de quienes por varias razones 
no se inmunizaron cuando 
correspondió. 

Ocho vacunatorios, ubica-
dos en Camalote, Santa Lucía 
y San Miguel, realizan la inmu-
nización a las edades pediátri-
cas. Hasta el ubicado en el cír-
culo infantil Barquito Dorado 
llegó este equipo. Allí acudie-
ron diariamente durante la 
vacunación de 170 a 200 niños 
entre dos y diez años para re-
cibir en sus hombros las dosis 
de Soberana. El doctor Jorge 
Luis O’bryan Roque, especia-
lista en Medicina General Inte-
gral, aseguró que todo estaba 
normal, “solo uno, del susto, 
vomitó, pero aquí se tomaron 
todas las medidas y se envió 
al Hospital”.

Con disciplina y altos nive-
les de vacunación, Nuevitas la 
bella recuperará su vida habi-
tual, desaparecerán las cintas 
de los portales y volverá a ser 
la de antes de la epidemia, 
con el concurso de todos, pero 
principalmente de su pueblo, 
responsable en gran medida 
de lo que suceda. Las calles 
que se ven casi vacías solo se-
rán el recuerdo de un pueblo 
que supo contener una enfer-
medad que sigue matando.

Nuevitas sabe lo que se juega

Escenas como estas echan por tierra el trabajo de todo un municipio por 
contener la epidemia, apelar a la responsabilidad y al autocuidado sigue 
siendo la primera opción.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva
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Cuando el Circo Areíto per-
dió su carpa en la década 
del ‘90 empezó la etapa 

más difícil si quería permane-
cer, pero el desencanto creció 
por la falta de atención. Los 
fundadores se fueron a habi-
tar el olvido como jubilados, y 
el resto salió a buscarse la vida. 
La compañía estaba casi muerta 
hasta enero del 2020, en que por 
el otorgamiento de una sede y el 
impulso de otro director reapa-
reció en el mapa de las artes es-
cénicas de Camagüey. 

Lisbey López Galindo, “Poti”, 
asumió el reto de liderar el co-
lectivo de 20 personas, donde 
se había forjado como mala-
barista y payaso, aunque se 
involucrara en el arte circense 
desde los doce años de edad, 
por un proyecto de afi cionados 
del municipio de Esmeralda.

“Busqué a Félix Pérez Sarduy, 
que se había retirado. Hijo del 
gran payaso Palillo, entró a 
Areíto como empleado y des-
pués se hizo artista, El Caba-
llero de la Onda Aérea. Él sabe 
cómo se amarra todo el enda-
miaje”, cuenta Poti.

Este circo camagüeyano se 
constituyó el 17 de septiembre 
de 1976, con una carpa de cua-
tro palos. Félix ayudó a armarla. 
En la fundación participaron 
los artistas formados no en 

escuela sino en carpas parti-
culares, intervenidas al triunfo 
de la Revolución cubana en un 
proceso de 1959 a 1968.

“También estamos buscando 
muchachos. Desgraciadamente 
la única escuela de circo en 
Cuba queda en La Habana. 
Areíto lo fue mientras tuvo 
carpa, hasta el año ‘94; pero 
debemos formar una cantera 
para que nuestro arte aquí no 
se pierda”, añade Poti.

Un joven integrante, Julio Cé-
sar Sánchez Alba, “Mago César”, 
califi ca de gran experiencia 
su espacio allí “porque me ha 
dado la posibilidad de crecer, y 
de inyectarme ganas de hacer 

cosas nuevas, como un número 
de cambio de vestuario que 
preparamos para cuando todo 
abra. El circo es una familia”.

Fíjese si la voluntad del co-
lectivo de Areíto es una fuerza 
poderosa que a pesar de la 
pandemia sigue dando abrigo. 
El camagüeyano José Miguel 
Suárez Torres, animador y “Pa-
yaso Palitroke”, trabajaba en la 
habanera Carpa Azul pero tuvo 
que regresar a la provincia: “Tú 
ves esto y te da la impresión de 
que nos tienen tirados al aban-
dono. Pudiéramos explotar la 
sede con funciones los fi nes 
de semana, recaudaríamos, y 
ayudaríamos a sacar del estrés, 
porque el circo lo puede todo”.

Dos viernes atrás, la agru-
pación cumplió el aniversa-
rio 45 con un encuentro en el 
inmueble de la calle General 
Gómez donde funcionó el Cine 
América. Ese día, Adelante vio 
a ambos lados de la tarima 
del escenario dos piscinas de 
agua estancada de las lluvias 
recientes. 

Poti confi rmó lo siguiente: 
“Esta sede no tiene condicio-
nes. Ensayamos sin ilumina-
ción. Para colmo, la turbina se 
rompió. Desde hace años, el 
circo es marginado, aunque re-
pletara la carpa en los pueblos, 

aunque llene polivalentes. No 
lo vamos a dejar caer”. 

Dicha afi rmación remonta 
al 2020 por el tesón con que 
ofrecieron tres espectáculos. 
Uno consistió en el homenaje 
a fundadores, gracias a la in-
vestigación de Adiel Morales, 
“Payaso Cebollita”, quien ade-
más llegó, con vergüenza ajena, 
hasta la casa de cada uno, 
como bálsamo contra la desi-
dia. Meses atrás, para el cierre 
del verano, había demostrado 
el poder de convocatoria po-
pular, al programar las fun-
ciones a las 10:30 p.m. por el 
problema energético. El Teatro 
Avellaneda se llenó con niños y 
adultos bien despiertos.

“Los artistas tienen muchas 
ganas de crear y sueñan. El 
circo siempre ha sido un arte 

de soñar. Si dicen ‘quiero es-
tar ahí arriba volando y puedo’, 
lo logran. Aquí no se puede decir 
nunca que una idea es dispara-
tada”, destaca la supervisora Jen-
nifer de Miranda López, puente 
entre la compañía y la empresa, 
como llaman al Consejo Provin-
cial de las Artes Escénicas (CPAE).

En esa intención de volar está 
la mano y el impulso de Félix. 
Por eso, el día del cumplea-
ños de Areíto, Adiel anunció a 
la prensa la preparación de un 
espectáculo callejero y de otro 
para teatro, titulado Uno dos 
tres… ¡despegue!: “Con los nú-
meros aéreos, el circo vuelve 
a despegar del suelo, y espero 
que sea defi nitivo”. Ojalá.

Por Miozotis Fabelo Pinares (Radio Rebelde). Foto: Cortesía del CPAP

Por primera vez el Salón de Artes Visuales Fidelio 
Ponce de León, desarrolló las jornadas de la XXXII 
edición a través de plataformas digitales, en los si-

tios web y en los perfi les inst itucionales del Consejo Pro-
vincial de las Artes Plásticas (CPAP) en las redes sociales.

El Primer Premio, otorgado a Alí Hamouni Arias, 
corresponde a la instalación El gran arquitecto, de 
la serie Anatomía de la Melancolía, “por el alto nivel 
creativo, conceptual, la utilización del espacio, el ri-
gor técnico múltiple, el amplio pensamiento genésico 
y de permanencia vital, donde el ser humano ocupa un 
lugar importante pero no único, sino relacional y sisté-
mico; con una coherencia entre título, obra, contextos, 
pasado, presente y futuro”.

Isnel Planas Pérez recibió el segundo premio, por el 
conjunto de fotografías presentadas como documen-
tación de una intervención pública titulada, Ejercicio 
antropogénico Número Uno. El Tercer Premio le fue 
concedido a Ihordan Torres Hernández, por su obra 
Oshosi.

En atención a la actual situación epidemiológica de 
la ciudad de Camagüey, “la inauguración de la exposi-
ción de Realidad Aumentada, con la muestra de las 25 
obras del Salón Central en concurso, que incluye pro-
yecto curatorial, fotografía, instalación, pintura, dibujo 
y arte en proceso de documentación para su ejecución, 
se realizó en la Universidad de Ciencias Médicas Carlos 
J. Finlay, a través del sistema de Código QR”, signifi có el 
Presidente del CPAP, Juan Carlos Mejías.

Disponible para profesionales y estudiantes, las po-
nencias de Desiderio Borroto, Félix González-Torres, 
como el viento mismo, ganadora del concurso de en-
sayo convocado por el Consejo, que aborda temas de 
la vida y obra del artista visual cubano, poco conocido 
en el país; y de la Doctora en Ciencias Adela García 
Yero, ¿Qué arquitectura cubana queremos hoy?.

El programa del Salón presentó además el libro, 
Rodrick Dixon y Breda Anaansi. Cimarronaje cultural 
desde las artes plásticas y la tradición oral, de Juan 
Carlos Mejías Ruiz.

Por su parte, el artista Joel Jover Llenderroso tiene a 
disposición del público sus opiniones sobre La obra de 
arte como provocación.

Como es habitual, en el cierre de cada edición del 
Salón de Artes Visuales, el CPAP entrega el Premio Fi-
delio Ponce de León por la obra de la vida, que esta 
vez reconoce la trayectoria artística del fotógrafo Wil-
fredo Posada Rodríguez.

Areíto quiere despegar

ADELANTE PREGUNTA…
Y responde Kenny Ortigas Guerrero, presidente del CPAE:
“Ellos no tenían plan este año, pero dadas las inejecuciones 

del presupuesto se le asignaron en un momento 150 000  pesos, 
para al menos dar condiciones elementales para su estadía ahí. 
Dos brigadas de mantenimiento han quedado mal en presentar 
sus ofertas para reparar, parece que le cogen miedo al lugar. 
Ahora coordinamos una nueva oferta con Alexander Marrero, 
artista del Fondo Cubano de Bienes Culturales, y se va a ejecutar 
defi nitivamente con un monto superior, aprobamos 274 000 pe-
sos. Con eso se debe rescatar parte de la dignidad del espacio. 
Ese lugar en una reparación capital excede los cinco millones 
de pesos, mucho para nuestro presupuesto, que aunque es 
muy bueno, hay que compartirlo entre todos. Ya esta semana 
comenzamos a reparar”.

Los premios del

Instalación El gran arquitecto, de Alí Hamouni Arias.

Lisbey José Miguel

JenniferJulio César
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En la
Esquina

VACUNADOS A CALI
Todos los miembros 

de la delegación cu-
bana que participará 
en los I Juegos Pana-
mericanos Júnior, que 
comenzarán a fi na-
les de noviembre en 
Cali, Colombia, esta-
rán vacunados con-
tra la COVID-19. Esta 
semana comenzó la 
inmunización en la 
Escuela Superior de 
Formación de Atletas 
de Alto Rendimiento de 
La Habana y contempla 
los esquemas de Ab-
dala y Soberana 02 en 
el caso de los menores. 

LUTO POR ORLANDITO
Cuba perdió esta se-

mana al primer cam-
peón olímpico del 
movimiento deportivo 
revolucionario, el ca-
rismático boxeador 
Orlando Martínez Ro-
mero, quien falleció 
a los 75 años de edad 
tras padecer Alzhei-
mer. El estelar zurdo 
habanero alcanzó la 
gloria olímpica en la 
edición de Munich 
1972 y también cose-
chó medallas en li-
des centrocaribeñas y 
panamericanas. 

En 2020 la COVID-19 obligó a 
suspender o aplazar miles 
de eventos deportivos alre-

dedor del mundo y a los atle-
tas a entrenar en condiciones 
de aislamiento. Poco a poco los 
principales certámenes fueron 
ajustando su organización a los 
protocolos sanitarios y volvió la 
actividad a los terrrenos, inclu-
yendo los creados en Tokio para 
concluir las Olimpiadas.

Cuba fue uno de esos países 
que apostó por la salud de sus 
deportistas y paralizó varios 
meses su calendario, hasta que 
la inauguración de la 60 Serie 
Nacional devolvió el alma al 
cuerpo de quienes disfruta-
mos este apasionante mundo. 
No obstante, con tan poco ro-
daje competitivo, las autorida-
des del Instituto Nacional de 
Deportes, Educación Física y 
Recreación decidieron no ce-
lebrar las galas de premiación 
a los mejores atletas, entrena-
dores, árbitros y profesores del 
año en los diferentes niveles.

Una de las buenas noticias 
de esta semana es que los di-
rigentes del Inder anunciaron 
que en diciembre volverán las 
ceremonias de condecoración 
en cada municipio, provincia 
y la nacional. Según informó 
Osvaldo Díaz, metodólogo de 
la Dirección General de Alto 
Rendimiento del organismo, la 
elección de los atletas juveniles 
más destacados se hará des-
pués de los I Juegos Paname-
ricanos Júnior que acogerá la 
ciudad colombiana de Cali del 
25 de noviembre al 5 de diciem-
bre, pues es la competencia 
más importante de esa catego-
ría, y por tal motivo la premia-
ción será en el mes de febrero 
de 2022. El funcionario agregó 
que de inmediato comenzará 
la confección de las planillas 
de candidatos en cada territo-
rio con el habitual concurso de 
los especialistas de los medios 
de prensa y que además de las 
categorías tradicionales se en-
tregarán menciones especiales 

a quienes se han destacado 
en el combate contra el nuevo 
coronavirus. 

Dicho esto, en Camagüey el 
Círculo de Cronistas Deportivos 
Gustavo Tomeu Riverón, en coo-
peración con los especialistas y 
comisionados de Dirección Pro-
vincial de Deportes elaborará 
las propuestas de un 2021 en 
el que los Juegos Olímpicos y 
Paralímpicos serán la principal 
vitrina. No podemos descuidar 
tampoco que algunos de nues-
tros representantes pudieron 
participar en eventos regiona-
les y mundiales de sus discipli-
nas, como son los casos de los 
de boxeo, atletismo y voleibol. 
Mientras, algunos peloteros, 
polistas o voleibolistas actua-
ron en ligas en el exterior bajo 
contratos. 

Esta será una votación com-
plicada por lo reducida de la 
muestra y habrá que tener en 
cuenta elementos de efectivi-
dad, pues unos tuvieron más 
oportunidades de lucir que 

otros. En los apartados más se-
guidos por la afi ción, que son 
los de mejores atletas en de-
portes individual, resaltan las 
fi guras de la corredora Rose 
Mary Almanza y el púgil Julio 
César La Cruz, este último tam-
bien candidato a escala nacio-
nal. Entre los practicantes de 
disciplinas colectivas se hace 
más compleja la elección, pero 
el pelotero Yariel Rodríguez 
sobresale entre los hombres. 
Otras clases que parecen de-
fi nidas son las de Deporte In-
dividual Más Destacado, en 
la que el boxeo volvió a des-
collar, y Paratleta Más Desta-
cado, porque la actuación de 

Guillermo Varona en la capi-
tal japonesa rompió todos los 
pronósticos. 

Para el resto de las catego-
rías el conteo de boletas será 
más cerrado, pero para todos 
los involucrados representará 
un feliz dolor de cabeza, pues 
no podía pasar otra hoja del al-
manaque sin que se premiara a 
lo que más ha brillado dentro 
de un sector que se ha reinven-
tado para seguir ofreciendo sa-
lud y alegrías al pueblo cubano. 
Por eso, aunque solo a manos 
de unos pocos vayan a parar las 
distinciones, el reconocimiento 
debe llegar a cada deportista y 
trabajador del Inder. 

Volverá la premiación 
de lo mejor del año

Por Lianet Escobar Hernández/Juventud Rebelde
Foto: Tomada del perfil de Facebook del entrevistado

La ciudad cabecera del departamento de Tolima en Colombia, 
Ibagué, fue elegida como sede de los campeonatos mundiales 
de Patinaje de Velocidad 2021 por la World Skate (Federación 

Internacional de la disciplina), que dio luz verde a la capital musi-
cal colombiana para acoger los torneos del orbe de las categorías 
juveniles y mayores, previstos del 6 al 13 de noviembre del pre-
sente año.

Cuba, contará con representantes en la importante cita y aun-
que aún no se ofi cializa la lista de patinadores antillanos que co-
rrerán en las instalaciones del Parque Deportivo Municipal, varios 
atletas del plantel nacional caribeño afi lan sus ruedas con miras 
a obtener buenos resultados en la pista cafetera.

Uno de ellos es el patinador camagüeyano Héctor Ernesto Ca-
ballero Tejadilla, un joven velocista que ya sabe lo que es correr 
y ganar en terreno colombiano, pues en febrero pasado compitió 
en el torneo continental de la disciplina celebrado igualmente 
en Ibagué, donde logró clasifi carse a los Juegos Panamerica-
nos Junior, que se desarrollarán en Cali, también en el mes de 
noviembre.

Para el muchacho de 22 años, que más tarde conquistaría una 
medalla de oro en la justa distrital de Bogotá categoría de mayo-
res, lo más difícil de superar previo a estas competencias fue la 
casi total inactividad que provocara el confi namiento al que hubo 
de someterse a causa de la COVID-19; en su caso, agravado por el 
hecho de que en su provincia no podía entrenar en pista.

“Las condiciones con las que llegamos al torneo clasifi catorio 
a Cali no fueron buenas, porque pudimos entrenar muy poco de-
bido a la pandemia, pero sí aprovechamos el tiempo de práctica 
al máximo, esforzándonos el doble de lo acostumbrado para lle-
gar a la competencia lo mejor posible, y salió el resultado, obtu-
vimos dos cupos”, afi rma Caballero Tejadilla.

Aunque pareciera que lograr los boletos al certamen juvenil del 
territorio caleño fue tarea sencilla para los representantes cuba-
nos, puesto que clasifi caban los ocho primeros por cada modali-
dad, a los ojos de Héctor nada fue simple en su camino a la justa 
reservada a los atletas menores de 23 años.

“Era la primera vez que competía a nivel internacional y el pro-
ceso para adaptarnos al terreno fue corto y, por ende, complejo. 
No conocíamos casi a ningún rival, solo sabíamos con certeza que 
habría una gran exigencia, porque toparíamos con patinadores 
con muy buenos resultados a escala mundial. Actualmente, en 

América el nivel es altísimo y el país sede, una reconocida poten-
cia en nuestro deporte.

“El poder clasifi car a Cali es un sueño cumplido, toda la dele-
gación estaba muy contenta porque además del resultado, se vio 
la entrega y el esfuerzo que hicimos sobre el terreno”, aseguró 
el novel corredor que apenas lleva tres años como miembro del 
equipo nacional de patinaje de velocidad.

El vigente campeón cubano de los 200 metros contrarreloj in-
dividual, en el patinódromo de Ibagué, tanto en las distancias de 
los 500 como en los 1 000 metros, dio muestras de estar dotado 
con condiciones, incluso para aspirar a medallas en la fi esta mul-
tideportiva para jóvenes en su primera edición.

De lograr asistir al Campeonato Mundial de la disciplina a ini-
cios del penúltimo mes del año, el muchacho tendría la oportu-
nidad de codearse y foguearse con los mejores patinadores del 
orbe, lo que además de ser una grata experiencia para él, pudiera 
convertirse en una buena estrategia de cara al Panamericano que 
tendrá lugar del 25 de noviembre al 5 de diciembre próximos.

Sin embargo, el estudiante de cuarto año de la carrera de Cul-
tura Física, quien hoy se mantiene cumpliendo un período de ais-
lamiento de   diez días tras ser convocado a concentrarse, junto 
al resto de la delegación cubana que nos representará en la lid 
colombiana, piensa mucho más allá de la cita juvenil.

“Después de Cali quiero seguir preparándome para obtener la 
clasifi cación a  los Juegos Centroamericanos y del Caribe de San 
Salvador 2023, donde ansío tener una buena actuación”, alegó.

El boxeador Dainier Peró podría resultar el novato del año 2021 por su actua-
ción en los Juegos Olímpicos.

Un camagüeyano que patina bien
en Colombia

A cargo de Félix Anazco Ramos
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Por Ricardo Salazar Crespo 
(Profesor*)

Camagüey, sábado 25 de septiembre de 2021
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Para curiosos

Al lector

Dice el refrán que no hay mal que 
dure cien años ni cuerpo que lo resista, 
pero esta pandemia ya se pasa de la 
raya. Teniendo en cuenta uno de sus re-
tos: el de mantener la mente sana, La 
Hendija pone en práctica algunos con-
sejos. Mientras leas, también piensa 
si eres  amable contigo, si de verdad te 
conectas con lo bueno de otras perso-
nas. Dedícate un tiempo para respirar y 
refl exionar.

El Sitio de Cascorro

Vivir en/desde una fotografíaMusas

Por Yosvany Roldán Betancourt*

De un convento nos llegó el juego de 
dominó, creen algunos. Suponien-
do que fuera una creación de los 

monjes de una abadía, y que su origen, 
como pasa con tantos otros juegos, tuvo 
al esparcimiento como causa, que lo ha-
yan hecho diciéndose, bebiéndose o fu-
mándose toda clase de cosas, es una opi-
nión que de seguro nadie admitiría. 

Atendiendo a esto último, sin que los 
modos u objetivos difi eran, au n así, 
quien lo juega en estos tiempos, se 
puede cerciorar de cuán impropias se-
rían para un convento muchas de las ex-
presiones que llenan la boca de los ju-
gadores de este otro lado de sus muros. 
Que lo digan de Tormes y Buscón, amigos 
ambos, jugadores empedernidos, que 
cargan con todo un repertorio de dicha-
rachos y que tiran tras cada fi cha, sean 
estas la doble blanca, el doble nueve, el 
forro, o el Benedicāmus Domĭno (ben-
digamos al Señor) o domino, frase que 
dio origen a su nombre y cuya versión 
desde los dos amigos, ha ido de forma 
equívoca desde una ofensa o exabrupto, 
hasta un golpe contra la mesa y una titá-
nica expulsión del contrario. Y como de 
la frase triunfal se hacen deducibles pa-
labras de un fuerte contenido religioso, 
y además, por la historia misma, cons-
tatada como auténticamente propia de 
ese juego, basta para que le retornemos 
al dominó el origen celestial que tiene, 
indiferentes a como los paganos arriba 
lo hayan entendido y dicen gozarlo.

*Yosvany Roldán Betancourt (Florida, 1977) es-
cribe principalmente cuentos y ensayos.

SANTÍSIMO 
DOMINÓ... 

Entre los muchos hechos de guerra protagonizados por 
los mambises a lo largo de 30 años de lucha por con-
quistar la independencia de Cuba, se encuentra el de-

nominado Sitio de Cascorro. Aunque mencionado en múlti-
ples ocasiones, no ha sido estudiado en sus detalles.

Quien quiera documentarse más debe consultar el tomo 
dos de Mi diario de soldado, de Fermín Valdés Domínguez. 
El 21 de septiembre de 1896 Máximo Gómez acampó en El 
Rosario, cerca de Cascorro. Un cañón bajo la dirección de 
un artillero norteamericano, el teniente Federico Funston, 
prometía una fácil victoria. Estarían también generales 
como Avelino Rosas (colombiano), Javier de la Vega, Sera-
fín Sánchez y Lope Recio.

El día 22 se hicieron 57 disparos de cañón; solo cuatro 
cápsulas reventaron. En lo sucesivo, la mayoría de ellas, 
de un total de 219 disparos no estallaban. Gómez mueve su 
campamento continuamente alrededor del poblado. El 25 
manda un parlamentario con un mensaje al jefe español, 
el teniente Pedro Gutiérrez, de Puerto Rico. La última en-
viada fue una mujer, Gertrudis Peña, anciana recomendada 
por Rafael Pedroso Zequeira. Gómez. Recibieron la misma 
respuesta: “rendirnos, ¡jamás!”.

El propósito de Gómez era batir a los españoles a campo 
abierto. Nada resolvería tomando el fuerte principal a cam-
bio de cuantiosas bajas.

Ocupan la casa del alcalde Manuel Fernández Cabrera, 
cercana al fuerte principal, para tirotearlo. Desalojada, el 
soldado español Eloy Gonzalo García se brinda para que-
marla. Iba atado con una cuerda para que, si caía muerto, 
su cadáver no quedara entre los mambises. En la oscuridad 
de la noche se acercó y prendió fuego a la vivienda, pero 
no progresó mucho. Luego los españoles sí la quemaron.

Después de 12 días de sitio, la guarnición española se man-
tenía inalterable. El 4 de octubre se sabe que una columna 
de 3 000 soldados saldría de Minas con rumbo a Cascorro. 
Se afl oja el cerco y Gómez acampa en la fi nca Machuca. 

El día 5 se despliegan fuerzas en La Marina, para esperar 
a la columna española que avanzaba explorando el terreno 
a cañonazos. En La Marina y Machuca se combate y se le 
causa bastante daño al enemigo, que sigue su marcha pre-
cipitada, tanto para entrar en Cascorro como para evadir el 
machete mambí. 

El 6 de octubre Gómez dio instrucciones para esperar la 
salida de Adolfo Jiménez Castellanos, alcanzarlo y batir sus 
fuerzas a campo abierto. Los periódicos de ese día informa-
ban sobre el desembarco de su hijo Panchito.

En Jacinto Gómez organiza las tropas para el combate. 
Parecía que los mambises habían sido burlados y no po-
drían batir la columna. Pasan la noche en el camino de San 
Miguel a Arenillas, sin quitar monturas ni armar las tien-
das. Estaban en El desmayo.

Al topar con el enemigo, el General, al frente de su es-
colta, se levanta sobre sus estribos y con voz segura grita: 
“¡Adelante la escolta; corneta a la carga!”. Y todos siguen a 
aquel aguerrido caudillo, al que los años no le habían res-
tado ni un ápice de energía, para acrecentar su heroísmo.

En 18 días, las fuerzas cubanas habían logrado su obje-
tivo: batir a los españoles a campo abierto causándole el 
mayor daño posible, con un reducido número de bajas.

Un año después, el 18 de junio de 1897, Eloy fallecería 
en un hospital de Matanzas a causa de una enterocolitis 
ulcerosa, enfermedad que se acompaña de episodios de 
diarrea, fi ebre y fuertes dolores abdominales.

El Ayuntamiento de Madrid nombró Eloy Gonzalo García a 
una calle y a una plaza con su estatua, inaugurada el 15 de 
junio de 1903 por el rey Alfonso XIII. También le dedicaron 
canciones, poemas, consignas, una marca de ron y hasta 
una película titulada El león hispano (1929).

Para los españoles, Eloy fue “El héroe de Cascorro”, aun-
que con su acción, ni logró que se rompiera el cerco de los 
mambises, ni que pudiera entrar Jiménez Castellanos con sus 
tropas; o sea, no salvó la guarnición como se quiere hacer ver.

*Vive en Cascorro. Miembro de la Unión de Historiadores de Cuba.

Los fotógrafos ven la vida diferente. 
En todo encuentran la regla de los 
tercios, y buscan romperla o respe-

tarla con el mismo frenesí con el que 
persiguen la luz perfecta. Su visión 
queda enmarcada en lo que capta el 
lente. Allí encuentran el sosiego y la 
mayor diversión.

En el recién fi nalizado 32do. Salón de 
Artes Visuales Fidelio Ponce nuestro Ale-
jandro (Alejo) Rodríguez Leiva participó 
con dos piezas. Con El Tejano, paisaje ur-
bano, obtuvo el premio de la Fundación 
Caguayo; mientras que con San Rafael se 
ganó el elogio virtual de muchos de los 
que accedieron a la muestra online.

Por Carmen Luisa
Hernández loredo

Pueblo Viejo

El autor de este texto visitó la Plaza Cascorro, en Madrid, como con-
fi rma esta imagen. 


